

So Blu,  
menthe poivrée, pour une fraîcheur  
pimentée... au goût banquise !



## Reportage : Les contrastes des paysages du Groenland

Après plusieurs jours de voyage, Sila nous fait part de ses impressions sur les contrastes des paysages rencontrés lors de leur fuite en van.

Nous sommes partis du Zoo de New Copenhague : les rues de la ville étaient très illuminées et colorées, comme à Las Vegas ! Nous avons assisté à la vie nocturne, avec ses fêtes et concerts pour les plus riches. Mais très vite, en arrivant dans les quartiers ouvriers, le contraste était frappant : les teintes vives laissaient place aux rues sombres où il ne faisait pas bon traîner, à cause des affaires de drogue et de meurtres. Des sans-abris rôdaient un peu partout : "le vrai visage de la ville" en somme comme nous l'avait dit Karen.

En roulant vers New Lissat, des "vapeurs jaunâtres" signifiaient que nous étions proches d'industries. La terre "rendue malade par les hommes" était remplie d'entrepôts et de magasins d'usines.

Après avoir roulé sur la NL67 et pris la route de Scoresby Sund Hav, le paysage est devenu grandiose. Le Scoresby Sund est le plus grand fjord du monde entier. Il est découpé dans la côte orientale du Groenland, sa superficie est égale à celle du Danemark et il fut découvert par William Scoresby en 1822.



Des pierres et des parcelles inhabitées se dressaient à perte de vue : le Groenland "respirait de son cœur sauvage". Le Scoresby Sund a doublé et le grand fjord est devenu une mer intérieure. De nombreuses montagnes se dressaient, laissant parfois apparaître une usine ou un entrepôt.

Toutefois, l'Inlandsis ne recouvre plus totalement le pays, car un réseau routier va désormais jusqu'à Thule NY. Thulé, ville du Nord du Groenland, fut fondée par Knud Rasmussen en 1910, point de rencontre entre les Occidentaux partis à la recherche du pôle et des Inuit. C'est vraiment comme si l'Arctique ballottait des icebergs au creux des vagues.

Si nous avions pu atteindre Rasmussen Cove tous en vie, cela aurait été parfait. Ce parc naturel a vraiment été créé pour lutter contre le fait de donner aux animaux sauvages des repères humains.

Amandine et Julia

## Portrait : Anuri, le dernier Roi du Nord.

L'ours s'appelle Anuri. Sa maman est morte et peu de temps après le frère d'Anuri, Tupik, meure. Le père de Karen qui va devenir la soigneuse d'Anuri a tué la maman d'Anuri. Svendsen le biogénéticien fait des expériences sur Anuri avec son sang. Mais un jour deux soigneurs sont entrés dans la cage d'Anuri qui est devenu fou et a tué un soigneur. A cause de ça Anuri doit mourir : Karen va donc trouver une solution pour aider Anuri à s'échapper et deux autres personnes vont accompagner Karen : Lone et Sila.

Cet ours immense à l'épaisse fourrure jaunie semble menaçant et immense aux yeux de ceux qui en ont peur, comme Svendsen et Aksel. Il s'ennuie et tourne en rond, car il aurait besoin d'un compagnon. Mais lorsqu'il se trouve avec Karen, elle le trouve paisible à ses côtés : elle est à la fois "sa soeur, sa mère et son amie", "sa naja". Karen le considère comme une grosse peluche, qui l'enserme dans ses pattes : "même assis, c'est un géant". Même lorsqu'il meurt, elle blottit sa tête dans sa fourrure.

Ce dernier spécimen né en liberté est "un des trésors les plus précieux du pays" pour Karen.

L'odorat d'Anuri est très développé, il reconnaît l'odeur de sa soeur parmi 1000 personnes ; et quand il est énervé ou que ses émotions sont en éveil, les odeurs ressurgissent.

A force de vivre avec les humains, il a assimilé leur comportement, leurs règles.

## Une fin tragique

Le vocabulaire définissant les hommes est enfantin, simple : "les monstres porteurs de feu". De même, à chaque fois qu'un ours est tué, - la mère en début du livre et Anuri à la fin - l'expression "l'éclair jaune" représente le coup de fusil reçu. Les phrases saccadées qui le décrivent correspondent à la simplicité d'Anuri, il est comme un enfant à qui on fait du mal. La légende de l'ancienne Thulé décrit parfaitement Anuri : "L'ours plus sincère que l'homme".

Lilly et Jade



## DOSSIER : les animaux en danger

### Les ours polaires au Groenland

Le Groenland, en groenlandais Kalaallit Nunaat, est une immense île du Nord de l'océan Atlantique, entièrement recouverte de glace presque toute l'année. Le Groenland est un territoire autonome rattaché au Danemark (il est donc lié à l'Europe, mais ne fait pas partie de la Communauté européenne). Ses habitants sont appelés les Groenlandais.

Le Groenland a été habité par des peuples de l'Arctique : les Inuit. Les Inuit augmentent d'année en année depuis 1999. Il y a environ 56 000 habitants en 2010.

Les ours blancs sont appelés aussi ours polaires. Un refuge d'ours polaires, jusqu'ici inconnu, a été découvert sur l'énorme langue de glace. Mais des chasseurs les tuent et les ours deviennent de plus en plus rares.

De plus, le réchauffement climatique ou l'action des produits chimiques font mourir les ours polaires : 1000 d'entre eux meurent chaque année depuis la fin du 20e siècle !

Depuis 1979, plus de 30% de la banquise a diminué dans la région Arctique, du fait du réchauffement et de l'action de l'homme. Or, une femelle a besoin de refaire ses réserves de graisse sous sa peau durant l'hiver, mais si la glace tarde à revenir, elle mourra.

Seule la femelle en période de reproduction hiberne, c'est pour cette raison que de plus en plus d'ours sont vulnérables, car trop faibles, par manque de nourriture.

Un autre fléau est le mercure, arrivant dans les océans et donc ingurgités par les poissons, que mangent les ours : leurs foie et reins sont donc contaminés, ce qui peut à terme causer leur mort.

Il ne resterait que 20 000 espèces dans le monde entier en 2017. **Bleuenn**

### L'action de l'IUCN



La survie de l'ours polaire est donc menacée par le réchauffement climatique qui restreint leur habitat en faisant fondre la banquise. L'ours blanc fait partie de la liste rouge des espèces menacées de l'IUCN (Union Internationale pour la Conservation de la Nature).

Il est désormais classé dans la catégorie « vulnérable » (5 sur 9 catégories).

On estime que l'espèce pourrait disparaître d'ici un siècle à cause d'une réduction de la superficie et de la qualité de son habitat. Les découvertes d'ours blancs noyés, de cannibalisme, le nombre en augmentation d'ours « à problèmes », des ours cherchant de la nourriture près des communautés arctiques sont rapportés de plusieurs régions à la portée des ours. Ces observations sont cohérentes avec les changements prédits causés par le réchauffement du climat.

Bleuenn

